
 

 

Ata da 320ª sessão 1 

 2 

Ata da 320ª Reunião Ordinária da Comissão de Graduação (CG), realizada aos 3 

9/11/2023, às 09h00, na sala 122, Bloco B da Feusp, sob a presidência de Lívia 4 

de Araújo Donnini Rodrigues, com a presença das(os) membros: Ana Laura 5 

Godinho Lima, Cláudia Valentina Assumpção Galian, Eduardo Januário, Elizabeth 6 

dos Santos Braga, Émerson de Pietri, Ermelinda Moutinho Pataca, Ocimar Munhoz 7 

Alavarse, Patrícia Aparecida do Amparo, Rosenilton Silva de Oliveira e Sra. 8 

Solange Cleide Francisco, chefe do Serviço de Graduação. O professor Elie 9 

Ghanem Jr justificou a ausência. 1. EXPEDIENTE. 1.1 Comunicados da 10 

Presidência da CG. A profa. Lívia informa sobre os desdobramentos a respeito 11 

do Ofício Circular PRG-005/2023 que trata das orientações para registro de 12 

frequência em disciplinas de graduação do segundo semestre de 2023, tendo em 13 

vista a paralisação dos estudantes na USP. Isto foi tema da última Congregação. 14 

Na reunião do CoG houve várias manifestações de estranhamento dessas 15 

orientações. A profa. Lívia lê a manifestação, aprovada pela Congregação para 16 

ser levada ao CoG com o posicionamento da Feusp. Após fortes manifestações 17 

dos estudantes, estes ocuparam o prédio da administração central da 18 

Universidade, na noite de 5ª feira, 26 de outubro de 2023. No dia 27 de outubro 19 

em nota, a Reitoria nega que a intenção do comunicado tenha sido a de 20 

“promover perseguição e retaliação de qualquer natureza. A Circular pretendia 21 

alertar a comunidade acadêmica para a necessidade de encerrar em bom termo 22 

nosso semestre letivo”. A nota informa ainda que as unidades que tiveram 23 

paralisação poderão fazer adaptações de conteúdo nas disciplinas até 22 de 24 

dezembro de 2023, data final do ano letivo. As notas relativas a essas disciplinas 25 

serão lançadas até o dia 9 de fevereiro de 2024, conforme calendário vigente. A 26 

professora Lívia alerta para o fato de que a Feusp tem estudantes de outras 27 

unidades que demoraram mais para retomar as aulas. Sugere que os docentes 28 

proponham alguma forma de compensação das aulas para esses estudantes. 29 

Notícia sobre a retomada de discussão com a CCNInt para encontrar alternativas 30 



 

 

para formalizar a possibilidade de mobilidade nacional. Comunica o resultado da 31 

eleição para escolha da coordenação e vice-coordenação da CoC Licenciaturas, 32 

realizada no dia 18/10/2023. Eleitas: profas. Ana Laura Godinho Lima 33 

(coordenação) Ana Paula Zerbato (vice-coordenação), com mandato de 34 

19/10/2023 a 18/10/2025. Informa que o Congresso de Graduação foi realizado 35 

em São Carlos, entre os dias 31/10 e 01/11 - Inteligência Artificial na Graduação: 36 

um convite ao debate. Na programação, destaque para a mesa IA na 37 

graduação: impactos e potencialidades no ensino-aprendizagem, com a 38 

participação dos professores Marcos Neira (pró-reitor adjunto de 39 

Graduação), Seiji Isotani (Instituto de Ciências Matemáticas e de 40 

Computação) e Selma Garrido Pimenta (Faculdade de Educação). Trata-se 41 

de um debate interessante e que nos leva a reflexões mais densas. Na 42 

sequência informa que tendo em vista novos casos de Covid, entre os 43 

estudantes, o Serviço de Graduação fez uma consulta à PRG sobre qual 44 

procedimento adotar no que diz respeito à frequência. A resposta foi de 45 

que era para seguir o Decreto-lei nº 1044, que prevê o direito a exercícios 46 

domiciliares. Relata que houve a primeira reunião em que se discutiu a 47 

reorganização do trabalho das educadoras, que hoje trabalham no setor de apoio 48 

ao Programa de Formação de Professores, com vistas a se pensar a constituição 49 

de um espaço interdepartamental que está sendo chamado de laboratório que 50 

terá como foco principal as práticas de estágios em parceria com escolas públicas. 51 

Essa primeira reunião foi interessante e teve uma participação expressiva de 52 

colegas, considerando que estávamos ainda no período da paralisação. Não 53 

houve contrariedade a essa ideia de reorganização. O incômodo maior é com o 54 

nome “laboratório”. O argumento em relação a essa questão foi que, hoje, nas 55 

normativas da universidade, a instauração de um centro ou de um núcleo são 56 

muito complexas. Não equivale ao que está na autonomia da unidade. Mas a 57 

discussão foi acolhida e foi definido um cronograma de reuniões. No dia 58 

06/11/2023, tivemos uma reunião extraordinária da CG. Não houve, infelizmente, 59 

participação de discentes, embora tivessem sido convidados. Naquele momento 60 



 

 

coletamos algumas sugestões de colegas, um grupo menor de pessoas. As(os) 61 

professoras(es) Patrícia, Ana Laura, Émerson e Cláudia, estão consolidando as 62 

contribuições em um único documento, que será compartilhado posteriormente. 63 

Em seguida será encaminhado para a reunião da CLAP (dia 13/11/2023). 64 

Finalizando, informa que por ocasião da eleição de nossos representantes 65 

discentes nas diversas comissões da Feusp, os alunos produziram com um 66 

documento explicando como se dá a representação na universidade, bem como 67 

o seu funcionamento. Solicitam aos docentes que autorizem caso algum 68 

estudante entre em aula para divulgar a eleição. 1.2 Comunicados da CoC 69 

Licenciaturas. A profa. Ana Laura informa: No dia 25 de outubro se reuniu com a 70 

coordenadora da CoC Licenciatura do IP, professora Mirella Gualtieri. Foi uma 71 

conversa acerca de dois pontos. O primeiro foi uma demanda da CoC Licenciatura 72 

da Psicologia. Eles estão sem representação da Faculdade de Educação. Em vista 73 

do fato de o EDM estar com dificuldade de se encarregar da disciplina de 74 

Metodologia do Ensino de Psicologia, porque a professora responsável dessa 75 

disciplina se aposentou, considera que talvez a Feusp pudesse indicar um docente 76 

da área de psicologia do EDF. Sobre o assunto informa que uma professora recém 77 

contratada do EDF, Ana Karina Amorim, aceitou com muito entusiasmo 78 

representar a Feusp na CoC Licenciatura do IP. O outro ponto da conversa foi a 79 

respeito da disciplina EDM0429 Metodologia de Ensino da Psicologia. Comunicou 80 

que a Feusp já tem um professor, do EDF, para assumir a disciplina no 1º 81 

semestre de 2024. Uma alternativa para essa questão é que a disciplina fosse 82 

interdepartamental, de modo que o EDF pudesse a assumir também, na medida 83 

em que está faltando esse professor no âmbito do EDM. Outra alternativa seria 84 

a disciplina ser transferida para o IP, como acontece com a disciplina de 85 

Metodologia do Ensino de Enfermagem. Foram apenas ideias sobre alternativas 86 

que ainda precisam ser amadurecidas em todas as instâncias. 1.3 Comunicados 87 

da Comissão de Estágio, Estudos Independentes e TCC. Não houve comunicados. 88 

1.4 Comunicados do Serviço de Graduação. A Sra, Solange informa que referente 89 

ao trabalho do Serviço de Graduação, no período compreendido entre o dia 06 e 29/11, 90 

está cadastrando as turmas para o primeiro semestre de 2024. Houve um problema com 91 



 

 

a vinculação das turmas da antiga disciplina EDM 0400, pois algumas unidades não 92 

fizeram o cadastro da disciplina nova no sistema. Essas unidades já foram 93 

informadas que os estudantes devem entrar com pedido por requerimento. O 94 

prazo para o cadastro das notas para a primeira avaliação é 19/01/2024 e a tela 95 

já está disponível. A data máxima para a segunda avaliação e cadastro das notas 96 

é 09/02/2024. 1.5 Comunicados da CoC Pedagogia. A professora Patrícia 97 

informa sobre a realização da Semana da Educação, que foi acompanhada pelo 98 

professor Eduardo Januário. A CoC avaliou que o evento foi muito bem sucedido. 99 

Um ponto a ser destacado foi o envolvimento dos alunos. Nós tivemos um grupo, 100 

coordenado pela estudante Karinny, que deu muito certo. A Semana contou com 101 

o envolvimento de todos os grupos da unidade, alunos, funcionários e 102 

professores. Teve uma feira de livros que era algo que fazia tempo que não se 103 

via na Feusp. Deixa registrado novamente o agradecimento ao professor Eduardo 104 

Januário, que teve uma marca muito importante na concepção e no auxílio da 105 

curadoria em relação à Semana de Educação. A respeito do assunto a professora 106 

Lívia informa que na Congregação o tema foi amplamente abordado e todos estão 107 

satisfeitos e animados com os resultados. Registra que a nova versão do 108 

Programa de Formação de Professores foi recebido pela CoC Pedagogia e 109 

discutido no interior da comissão, que fará suas contribuições e as encaminhará 110 

à CG, posteriormente. 1.6 Comunicados dos membros da Comissão de 111 

Graduação. O professor Rosenilton noticia a realização do VII Encontro de 112 

Educação para as Relações Étnico-Raciais (ERER) da FEUSP: Populações Negras 113 

e Povos Indígenas: Nossos Elos - 20 anos da Lei nº 10.639/03 e 15 anos da Lei 114 

nº 11.645/08: balanços e perspectivas futuras. Período: 06/11/2023 a 115 

14/11/2023. Sobre a Comissão de Inclusão e Pertencimento – CIP informa que a 116 

Pró-Reitoria de Inclusão e Pertencimento lançou o Edital PRIP nº 03/2023 - edital 117 

de Apoio a Pesquisadores Indígenas. O apoio é destinado a projetos conduzidos 118 

por pessoas indígenas da comunidade USP (alunos de graduação, alunos de pós-119 

graduação e docentes), que serão financiados com recursos orçamentários. O 120 

objetivo é oferecer condições propícias para que integrantes indígenas da 121 



 

 

comunidade USP realizem projetos de cultura e extensão universitária, ensino e 122 

pesquisa, em qualquer área do conhecimento. Com relação a um censo que a 123 

Comissão de Comissão de Inclusão e Pertencimento vai realizar junto à 124 

comunidade da Faculdade de Educação, em 2024, mas ainda em 2023 será 125 

aplicado um piloto do questionário junto aos estudantes da graduação e da pós-126 

graduação. Esse senso visa mapear qual é o público da Feusp, quais são alguns 127 

dos seus anseios, colher informações que vão auxiliar na realização das 128 

atividades. 2 ORDEM DO DIA. 2.1 Proposta da Feusp à SEE-SP: pela 129 

descentralização dos trâmites do estágio curricular. Após discussão e 130 

votação a proposta foi aprovada, no mérito por 10 (dez) votos pela unanimidade 131 

dos presentes. Na forma o documento deverá ser alterado no que diz respeito ao 132 

destinatário e a CG se compromete a intermediar junto à PRG para encaminhar 133 

a proposta à SEE/SP. 2.2 Provão Paulista. Convênio. A professora Lívia noticia 134 

que foi aprovada a participação da USP no Provão Paulista, que será a terceira 135 

porta de entrada na USP – além da Fuvest e do Enem – e oferecerá 1.500 136 

vagas em todos os cursos, ou seja, cerca de 14% das vagas do vestibular. 137 

2.3 Retomada das atividades após a greve dos estudantes. Durante as atividades 138 

de greve houve a formação de comitês e assembleias deliberativas com os três 139 

departamentos. Assim foram estabelecidos coletivamente princípios e compromissos que 140 

contribuíram para que as atividades de funcionários, docentes e estudantes, tivessem o 141 

menor impacto possível no decorrer da mobilização estudantil. A Escola de Aplicação não 142 

teve suas atividades interrompidas, bem como os eventos da Feusp já agendados. 143 

Estudantes da pós-graduação seguiram com suas disciplinas, qualificações e defesas, e 144 

foram realizados processos seletivos de claros docentes e docentes temporários. Os 145 

estudantes de graduação também acolheram o SIICUSP 2023 e, com destaque, a 146 

Semana da Educação, considerada atividade de greve. As aulas retornaram normalmente 147 

no dia 17/10/2023.  2.4 Revalidação de Diploma - proc. 22.1.03528.01.8. 148 

Solicitação indeferida (1ª prova). Colocado em discussão e a seguir em votação a 149 

CG aprovou por 10(dez) votos, pela unanimidade dos presentes o Relatório Final da 150 

prova em que o desempenho global do interessado foi considerado insuficiente. Diante 151 

desse resultado a CG indica a realização de uma segunda prova sobre conteúdos de 152 



 

 

história da educação e política educacional brasileira. 2.5 X Mostra de Estágio FEUSP. 153 

A professora Lívia informa que o evento será realizado nos dias 17 e 18/04/2024. Sobre 154 

o assunto propõe a composição de calendário fixo de atividades da CG. 3. 155 

ADITAMENTO. 3.1Transferência interna 2024. A professora Lívia faz um breve 156 

histórico do oferecimento das vagas para transferência desde 2020, a partir de um 157 

levantamento realizado pelo Serviço de Graduação. Em 2023 não foram abertas todas 158 

as vagas para transferência por conta dos impactos da pandemia. Para 2024 não há 159 

justificativa para não disponibilizar as 47 (quarenta e sete) vagas disponíveis. Sugere 160 

oferecer todas para a transferência interna e, se ainda assim sobrarem vagas, 161 

oferecemos para a transferência externa. Lembrando que de acordo com a nova 162 

normativa esses alunos precisam comprovar, pelo histórico, que possuem o 163 

conhecimento correspondente às disciplinas do 1º ano, e ingressar a partir do 2º 164 

ano do curso. Após discussão a CG aprova por 10 (dez) votos, pela unanimidade 165 

dos presentes o Edital e o cronograma de trabalho da Comissão de Seleção 166 

composta pelos professores Lívia de Araújo Donnini Rodrigues, Patrícia Aparecia 167 

do Amparo e Rosenilton Silva de Oliveira. Às 12h35m, agradecendo a presença 168 

de todos, a professora Lívia de Araújo Donnini Rodrigues, encerrou os trabalhos 169 

e eu, Rosangela Correia da Silva Bernardo Ferreira, lavrei a presente ata que será 170 

assinada pela Presidenta à sessão de sua aprovação. São Paulo, 9 de novembro 171 

de 2023. 172 
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 175 

Profa. Dra. Lívia de Araújo Donnini Rodrigues 176 

Presidenta da Comissão de Graduação 177 


